des XIII. Jahrhunderts hat man sich mit den einfacheren Strichen begnügt, die in Deutschland an der Tagesordnung waren. Vorzügliche Köpfe teilt *Viollet* aus dem XII. Jahrhundert mit, und zwar so, wie sie tatsächlich gemalt sind, und so, wie sie von unten aus gesehen wirken.

Fig. 270 u. 271 100) stammen aus der großartigen nördlichen Rose der Notre-Dame-Kirche zu Paris um 1180 her, Fig. 272 u. 273 100) aus St.-Remi zu Rheims, und zwar wahrscheinlich aus dem Chor daselbst. Die Bleie verschwinden völlig durch die Wirkung des Lichtes, und die breiten Schattenslächen werden duftig und durchsichtig. Es ersordert daher große Ersahrung, wie übertrieben alles gezeichnet



Von der Kathedrale zu Bourges 102).

werden mus, damit hinterher die beabsichtigte Wirkung eintritt. Viollet-le-Duc zeigt dies sehr unterrichtend an zwei Händen (Fig. 274 bis 276¹⁰¹). Einen besonders sorgsältig dargestellten Kopf aus dem XII. Jahrhundert gibt Viollet in Fig. 277¹⁰²); hier sind sämtliche Haare durch helle Striche, die mit dem Pinselstiel ausgerissen sind, ausgelichtet. Fig. 278¹⁰²) stammt aus der Kathedrale von Bourges und gibt den Kopf Jakobs aus Fig. 279¹⁰²) wieder, wie seine Söhne ihm die blutigen Kleider Josephs bringen; hier sind jeder Strich und alle übertriebene Zeichnung sür die Wirkung in die Entsernung berechnet; das durchsallende Licht verschmilzt das Ganze zu einem richtig abgetönten Gesicht, obgleich dieses Gesicht nur in Strichen hergestellt ist.

¹⁰²⁾ Nach ebendaf., S. 415, 416 u. 412.